

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Sábado 5 de Abril de 1873.

Núm. 35.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

## UN RECUERDO.

Grande, inmensa, inmensa es la misión que toca al Poder Ejecutivo realizar, hoy, que libre su acción y su iniciativa puede dedicar su preferente atención y todos sus esfuerzos á llevar al terreno de la práctica los principios que constituyen nuestro credo, preparando el país y la opinión para que pueda plantearse ordenada y tranquilamente la República federal en nuestra patria.

Así lo comprende el Gobierno y lo expresó con elocuentes palabras nuestro distinguido correligionario Sr. Figueras, quien en nombre de todos sus compañeros declaró el firme propósito que abrigaba de restablecer ante todo el orden y la disciplina, moralizar la administración y garantizar la libre emisión del sufragio, expresión fiel de la voluntad nacional, y condiciones todas indispensables para la consolidación de la actual forma de gobierno.

Conformes estamos en un todo con tan nobles propósitos, y confianza plena tenemos de que el Poder Ejecutivo realizará sus deseos, ya porque el pueblo entero le ayudará en su difícil tarea, ya también porque la constancia, la fé y la energía todo lo consiguen.

Pero si creemos firmemente que es preciso proporcionar elementos vigorosos á la República, darla condiciones de estabilidad, también nos parece que la misión del Gobierno en los momentos presentes es aun mas amplia.

Proclamada por la Asamblea Nacional la República, justo es que esta decisión se respete hasta que el pueblo, por medio de sus diputados libremente elegidos, determine, ó mejor dicho legalice la forma de esta república, porque pruebas claras é inequívocas ha dado de sus deseos en esta cuestión. Pero si este es el deber del Gobierno, lo es también procurar, en cuanto la esfera de sus atribuciones lo permita, dictar todas aquellas medidas que puedan conducir á que sus promesas obtengan feliz cumplimiento de la República federal, que por tanto tiempo han defendido nuestros hombres que representan hoy los poderes,

en la oposición, desmintiendo de este modo los rumores que propalan y los deseos que manifiestan ciertas agrupaciones directamente interesadas en desprestigiarlos, influyendo en lo posible para que no se llegue al fin que el partido republicano desea.

No creemos en la exactitud de estos rumores, porque nos consta la lealtad, nobleza y consecuencia del Poder Ejecutivo; pero cuando un día y otro con marcada insistencia se refieren las palabras que se dicen pronunciadas por uno de nuestros hombres, no está demás un recuerdo, que es á la vez una censura para los que de este modo tratan de debilitar la energía del Gobierno; presentándole como erizado de escollos y lleno de inmensos peligros el camino que á la federal conduce.

Poco resultado han de producir estas predicaciones, cuyo escaso valor aprecia seguramente el Poder ejecutivo; pero á pesar de todo y teniendo presente la prolongada centralización que ha agoviado á España por tanto tiempo, estos elementos de resistencia que han de oponerse fuertemente á que nuestras aspiraciones y propósitos se realicen; que hoy por hoy los grandes centros administrativos existentes, son en su generalidad contrarios al ideal que proclamamos, y que la constante ingerencia de nuestras provincias, efecto de la ominosa tutela que sobre ellas se ha venido ejerciendo, dificulta su iniciativa y debilita su acción, y finalmente, apreciando las múltiples agrupaciones que luchan incansables por impedir, ó por lo menos mistificar la expresión de la voluntad popular; debe el Gobierno proteger eficazmente á la provincia, disminuyendo, en uso de sus atribuciones, la esfera de acción de los grandes centros, para que su influencia sea menor, y por consiguiente el sufragio mas libre.

Y no se diga que esta nuestra afirmación es gratuita, pues á parte de que la pública opinión la confirma, prueba elocuente é irrefutable nos da la historia de todas las elecciones.

Es un hecho general y constante, que el resultado del sufragio ha sido siempre el que convenia al ministerio que presidió las

elecciones. Y este hecho que se viene repitiendo sin contradicción y sin causa legalmente conocida, prueba que existe un agente poderoso que si no domina, por lo ménos desfigura la opinión. Y este agente, esta fuerza, la forman los grandes centros que por su constitución especial, ejercen una omnimoda influencia en las localidades.

Solo así se explica esa oposición tenaz que muestran los partidos conservadores y algunas fracciones radicales, en una palabra, todos los enemigos declarados ó encubiertos de la forma republicana federal, á la renovación total ó parcial de ayuntamientos y diputaciones, á toda medida que tienda á descentralizar nuestra administración, simplificándola y dándole un carácter verdaderamente popular.

Tenga pues presente el Gobierno estas ligeras indicaciones, y atienda en lo posible al remedio del mal que indicamos, pues solo así se conseguirá que el resultado del sufragio sea la República federal que prometieron, desmintiendo con su conducta los falsos rumores que nuestros enemigos y falsos amigos propalan.

## Dice la Igualdad:

Dorregaray y Lizarraga no son carlistas, son dos condottieri ambiciosos, que han desertado del ejército para cambiar sus galones de comandantes por la faja de generales; el primero tenia el honor de ser jefe de policía en la Habana cuando estalló la Revolución de Setiembre, y separado de su destino, fuese á buscar fortuna con el Ierso, que le nombró general en jefe de sus imaginarios ejércitos en Navarra y las Provincias Vascongadas.

El cura Santa Cruz es un asesino infame, reconocido como tal dentro y fuera de España. Gorierna un jesuita desalmado, á quien expulsaron de la Compañía sus mismos superiores, por no hacerse responsables desu vida y milagros. Dorronsoro es un escribano enredador y turbulento; y Barranco, Cucala, Guin, Quico y demás cabecillas faciosos son generalmente unos aventureros que no se preocupan en poco ni en mucho del triunfo del carlismo, que consideran

imposible, sino que se proponen vivir del merodeo á costa de los pueblos.

Los antiguos, los mas caracterizados é influyentes generales carlistas, Cabrera, Elío, Polo, Carasa, Ceballos y otros varios, se han negado á tomar parte en esa guerra, que consideran insostenible, estéril y deshonrosa en todos conceptos.

## Noticias Estrangeras.

Nueva-York 2.—El vapor «Atlántico» ha naufragado en la entrada de Halifax.

De resultados de esta catástrofe han perecido 700 personas de 1.000 que, según cálculo, conducía el buque.

Versalles 2 (noche).—Asamblea nacional.—El señor Lilet lee una carta del señor Grevy en la cual dice que dimite el cargo de presidente de la Cámara.

La Asamblea acuerda elegir inmediatamente presidente.

El señor Grevy es reelegido por 349 votos contra 231 dados á favor del señor Buffet.

A pesar del resultado de la votación se cree que el señor Grevy tiene el irrevocable propósito de no volver á ocupar la presidencia.

París 3.—El *Gasparis* publica el texto de la carta del señor O'zaga presentando la dimisión del cargo de embajador de España en París. En esta supuesta carta hay observaciones completamente apócrifas acerca del viaje del señor Figueras á Barcelona.

Roma 1.º.—Ayer visitaron al Papa el príncipe protestante Luis de Hesse Darmstadt y la princesa Alicia, hija de la reina de Inglaterra.

Versalles, 1.º noche.—En la Asamblea nacional ha ocurrido esta tarde un suceso que acaso originó la dimisión del presidente señor Grevy. Un orador fué llamado varias veces al orden, viéndose obligado el presidente á levantar la sesión antes de la hora de costumbre.

Lisboa, 2.—Están en camino para Lisboa presos por las autoridades portuguesas, los Sres. Alvarez, Rodriguez y otros carlistas refugiados en el territorio portugués.

— 276 —

Seria preciso cambiar también de modales para con ella.

Era una buena muchacha si hacia esto, y en verdad que habian sido demasiado severas para con ella hasta el presente.

Las señoritas Leblond se prometían, pues, en este primer momento de alegría, hacerla olvidar todas sus penas.

Alizia no dudaba tampoco de la felicidad que le preparaban las viejas solteronas.

Miraba á Clotilde, la admiraba. Tenia miedo de que su alegría fuera un sueño, y temia verla desaparecer.

Clotilde la dijo.

—Mi pobre Alizia, ¡qué cambiada estás!

—¿Y tú? respondió esta; siempre

— 277 —

bella siempre joven... ¡Oh! la felicidad es el mejor adorno de una mujer. Eres muy dichosa ¡no es cierto?

Y sonreía á través de sus lágrimas; y su belleza parecía renacer con su alegría.

—¿Y tú? preguntó Clotilde; ¡oh! tengo miedo de interrogarte; tan resignada, tan fuerte, para fatigar así tus ojos y para esparcir sobre tu rostro esa mortal palidez, preciso es que hayas sufrido mucho.

—¡Oh! exclamó Clotilde, estrechándola contra su corazón; no quiero saber lo que has sufrido... me hará daño el saberlo, á mí, que tanto te amo... Ya no sufrirás mas. Te vendrás conmigo, viviremos juntas como en otro tiempo, siempre juntas.

— 280 —

tana, y las niñas les enviaron graciosamente con la mano algunos besos.

—Te vendrás con nosotros, ¿no es verdad? añadió Clotilde; yo no sé educar á mis hijas. Ya te acuerdas de lo que era en el colegio. Pues bien, aunque vieja, sigo siendo tan loca y atolondrada como entonces.

La coqueta sacudió los blondos anillos de sus cabellos, y sonreía al hablar de su vejez.

—Tú eres prudente y sabia; las harás tan prudentes y sabias como tú. Dios quiera que te se parezcan.

Los ojos de Alizia permanecían cerrados, y ella no contestaba ni una palabra.

—¡Dios mio! dijo Clotilde, que parecía en efecto tan veleidosa co-

— 273 —

fijó en el carruaje para contemplar la dulce é infantil sonrisa de las dos niñas.

—¡Hace seis años! pensaba; las de Clotilde deben tener esa edad.

Cuando la carretela pasaba por debajo de la ventana del colegio, la joven levantó la cabeza por casualidad; su mirada se encontró con la de Alizia, y las dos lanzaron un grito á la par.

El carruaje se detuvo.

Un instante despues la joven entraba corriendo en el cuarto de Alizia, que le tendia los brazos, llorando y balbuceando:

—¡Clotilde, mi querida Clotilde!



Al primero se le ha encontrado un nombramiento de D. Carlos de comandante general de la provincia de Zamora. Entre los presos hay un cura.

## Noticias nacionales.

La columna de voluntarios de Segorbe que batió ayer á la facción Borrero iba mandada por el maestro de Soneja D. Joaquín Gomez y otro vecino llamado D. Cipriano Aguilar.

El capitán general de Valencia les ha dado las gracias en nombre del Gobierno, y ha dispuesto que los voluntarios conduzcan los prisioneros á la capital.

El Gobierno por su parte y directamente ha teleografiado á los voluntarios dándoles espresivas gracias por su leal y bizarro comportamiento.

—Hay grande agitación carlista en el distrito de Villarcayo (Búrgos). Solo veinte guardias civiles hay en aquellos pueblos.

—Parece ser cierto que los carlistas organizan á toda prisa su artillería.

—El decreto autorizando al Gobierno para adquirir fusiles, determina la compra de 50.000 y la construccion de igual número, todos del sistema Remington.

La cantidad presupuesta para este gasto asciende, segun nuestros informes, á 47 millones de pesetas.

—La partida Roche, que segun noticias de ayer fué batida, se ha pasado á la provincia de Murcia.

—La partida de Polo, compuesta de 70 hombres, que vagaba por la provincia de Teruel, se ha corrido hácia el Maestrazgo.

—El domingo de madrugada se presentó el cura Zamalloa en Algorta con 50 á 60 muchachos de 14 á 18 años mal equipados y armados, exigiendo al alcalde los 29.000 reales de la contribucion impuesta por Velasco, 150 raciones y algunas alpargatas, todo lo cual le fué entregado.

—Continúa en el palacio de Oriente el reconocimiento facultativo de los efectos y alhajas del patrimonio que fué de la corona, con grande actividad, por los peritos tasadores de la casa y bajo la direccion del delegado del gobierno de la república señor marqués de Santa Marta.

—Los destacamentos de los pueblos de la provincia de Gerona se han concentrado en la capital.

—Segun dice un colega, el gobierno ha desaprobado la conducta del gobernador de Vitoria, que pide arbitrariamente á esta diputacion tres millones de reales. Para tratar de esta cuestion, cuya iniciativa ha tomado el general Nouvilas, llegará hoy á Madrid el señor Urquijo.

—La comision de los republicanos que se manifestaron el domingo para pedir la destitucion del Ayuntamiento y Diputacion de Madrid, fué ayer á saber la decision del municipio, habiéndole dicho el alcalde que la corporacion habia acordado no haber lugar á deliberar sobre tal pretension.

—El alcalde de Azuebar dió ayer tarde parte al capitán general de Valencia de

oirse un vivo fuego de fusilería hácia la Sierra. Se supone que sea un encuentro entre alguna columna y la facción de Cucala, unida con la de Borras, que se levantó ántes en Villar del Arzobispo.

—Ayer se aseguraba que se habian reunido cerca de 5000 hombres de nuestras tropas en Berga, decididas á no descansar en la persecucion de Saballs hasta obtener su completa derrota.

—Escriben á la *Epoca* que el representante de Inglaterra en Tanger se dispone á ir á la corte del emperador de Marruecos con objeto de activar negociaciones que se creian poco favorables á España. Nuestro colega llama sobre sus noticias la atencion del ministro de Estado, á fin de que el representante español vaya también á la corte marroquí para contrarrestar los efectos de las exageraciones que pudieran resultar, de noticias poco benévolas para España.

—Ha llegado á Pamplona el batallón del regimiento de Leon, destinado á aquel ejército.

—Ha sido nombrado para la plaza creada en Fomento, con arreglo al presupuesto general de ayudadante de la escuela de minas D. Casimiro del Valle Arana.

—Las facciones de Lérida se hallaban ayer en las inmediaciones de Solsona.

—Ha regresado á Orense el gobernador de la provincia despues de haber conferenciado con el de Lugo en Monforte.

—El comandante general de Extremadura ha regresado á Badajoz despues de haber recorrido los pueblos de la provincia y restablecido en ellos la tranquilidad material.

—El ministro de Fomento no asistió ayer á secretaría por encontrarse enfermo.

—En la provincia de Teruel reina tranquilidad. La partida carlista de Polo de 70 hombres, única ya que vagaba por aquel territorio, ha desaparecido corriéndose al Maestrazgo, como en otro lugar decimos.

—Se han mandado prospectos é instrucciones á los gobernadores civiles para la formacion de los batallones de voluntarios.

—Se ha concedido á los voluntarios de Logroño el armamento Remington que devuelve la guardia civil de la provincia.

—Ayer quedó constituida la diputacion de Jaen, cuyo primer acto fué felicitar por telégrafo al Gobierno.

—La via férrea de Zaragoza á Barcelona se halla interrumpida, no sabemos con seguridad por qué causa.

—Está para terminarse el arreglo para la clasificacion de las clases de la Armada.

—Hoy por la mañana se habrá constituido en Zaragoza la diputacion provincial.

—Parece que al Sr. Canalejas, representante por Nules, le han ofrecido sus votos sus paisanos de Lucena para las próximas elecciones.

—Se ha autorizado el pago de las nóminas de los pluses, últimamente concedidos, á los empleados encargados de la custodia de las carreteras en las provincias de Málaga y Avila.

—Por el ministerio de Fomento se han

pedido á la direccion de Correos anteojos de grande alcance de los que existian antes en las torres telegráficas, para destinarios á las atalayas de los puertos de mar.

—El ayuntamiento, de conformidad con lo acordado por la diputacion provincial, no está dispuesto á deliberar sobre la pretension de los manifestantes del domingo.

## Noticias locales.

### A LOS ADORADORES DE BACO.

En los diarios del Brasil encontramos la siguiente extraña noticia que recomendamos á los adoradores de Baco, pues ella ofrece el medio de curar radicalmente este pernicioso vicio. Dice así:

«Se encuentra hace dias en Propia (Pernambuco) una célebre mujer. Representa unos 40 años, es mulata, casada y con hijos. Esta mujer cura radicalmente el vicio de la embriaguez y de qué manera!.. Ajusta el precio de la cura, que nunca es menor de 10 pesos, y enseguida pregunta á la persona que la consulta si quiere ser curada.

Si le contesta que sí, le toma el nombre, se retira á un cuarto y vuelve momentos despues diciéndole: «Puede V. retirarse, seguro de que no beberá más.»

En efecto, tenemos ya muchos ejemplos de tan admirables fenómenos. En esta ciudad habia muchos bebedores, entre ellos Felipe de Cunha, que principiaba á beber al romper el dia. Felipe de Cunha tuvo licencia de la curandera para beber solamente hasta el domingo último. El dia siguiente por la mañana se fué á la copa, como de costumbre; pero tal repugnancia le causó la bebida que huyó horrorizado y no bebió más. Como este muchos otros han abandonado el vicio á que por mucho tiempo se entregaban.

Afirmamos estos hechos bajo nuestra palabra de honor, por ser verdaderos, aunque parezcan inverosímiles. Nuestros amigos el teniente coronel Pantry y José Maria Gonzalez Pereira mandaron apropiado algunos esclavos que tenían el vicio, y estos se encuentran hoy perfectamente curados.»

A pesar de la palabra lo ponemos en cuarentena.

El pueblo de Villanueva del Rey ha tenido su manifestacion para la reorganizacion del comité y el estreno de la bandera republicana.

Estas líneas nos escriben sobre el asunto.

Hoy es el beneficio del simpático y admirable Enrique Diaz, en el circo del Galápagos, y tenemos ya noticias de que elegantes pollas y preciosas señoritas acudirán como en las funciones de moda á rendirle sus aplausos. El tiempo es ya delicioso y la concurrencia será numerosísima.

Parece, segun dice un periódico, que en

casa del Sr. Barrios se reunirán en junta estrajudicial los acreedores del Sr. D. Agustín de Fuentes y Horcas, para tratar de sus créditos.

Los voluntarios de la República están ya hace dias dando las guardias ordinarias en el edificio del Gobierno.

En Sevilla habrá procesiones la Semana Santa, y esperamos el ir, pues nunca hemos visto allí este espectáculo.

Hemos oido hablar á muchas é ilustradas personas de que siendo la primera funcion del *Gran Teatro* el domingo de Pascua, pudiera hacerse su inauguracion oficial el sábado, coavidando á toda la sociedad cordobesa, para que solo sirviese con objeto de conocer el local, para lo que hasta pudiera ponerse el derecho de una módica entrada para los establecimientos de Beneficencia.

Una muger comunista.—Ha muerto en Siria una de las mujeres mas extraordinarias de nuestro tiempo. Hace mas de 30 años casó con un lord inglés, que fué despues gobernador general de la India; viuda de aquel personaje, contrajo nuevas y repetidas nupcias, porque parecia condenada al estado de viudez, que no debía ser seguramente de su agrado, porque llegó á contar hasta una docena de maridos legítimos con algunos mas de contrabando.

Era extraordinariamente hermosa, de rubios cabellos y blanca como el alabastro. Solia referir, con una inocencia angelical, las mas extrañas aventuras, de las que ella era siempre la protagonista; figuraba también en el album particular del viejo rey Luis de Baviera, en el mismo concepto que la célebre Lola-Montes.

La bella inglesa habia casado últimamente con un camellero árabe que ha quedado viudo de la heroína que empezó su carrera romancesca en Lóndres para terminar sus dias en la oriental Damasco.

Como aquí.—En la estacion de Cannon Street de Lóndres, pasan 632 trenes al dia; 130 en tres horas de la mañana, 130 en tres horas de la tarde, y los demás distribuidos en el tiempo restante. Cuarenta mil viajeros acuden ó vienen diariamente á esta estacion. Un sistema de señales de MM. Saxbey y Farmer, está colocado dentro de una jaula de cristal á la entrada de la estacion, y contiene 67 palancas de maniobras de agujas, discos y guías. No ha sucedido todavía ningun accidente grave que lamentar.

La oracion de un inglés.—«Señor mio Jesucristo: Tú sabes que poseo nueve casas en Lóndres, y una hacienda en el condado de Essex. Presérvalas, Dios mio, de incendios y temblores de tierra. Dignate también mirar con ojos de compasion el condado de Herfordsiore, donde han hipotecado una finca.

En cuanto á los demás condados donde

— 279 —

—¡Tu hermana! respondió Alizia, bajando los ojos y con turbado acento.

—¡Sí, respondió Clotilde, mi hermana! á nadie he querido jamás como á ti. ¿Acaso no te debo á ti mi felicidad?

Y pasaba su mano por los hermosos cabellos de Alizia para hacerlos brillar aun mas.

—Hablabamos con frecuencia de ti, replicó, y decia á mi marido: si pudiera volver á encontrar á mi querida Alizia, mis hijas, en vez de una, tendrían dos madres.

Y se levantó y corrió hácia la ventana, prosiguiendo.

—Berta y María te conocen ya; mas digo, te quieren. ¡Ven y verás que lindas son!...

Y las dos se asomaron á la ven-

— 278 —

—Pero, dijo Alizia, ¿y tu marido?

—Me ama, e exclamó la jóven y te amará también á ti.

Estaban sentadas una junto á otra sobre el pobre lecho de Alizia. Sus frentes se tocaban: sus manos estaban entrelazadas. Era un contraste raro por demás el que formaban los ricos vestidos de la jóven, con el indigente traje de la subdirectora.

Pero la alegría era el adorno de Alizia; renacia á la juventud, á la belleza y á la esperanza.

—Dios es quien me ha traído aquí, dijo Clotilde; ¡si supieras cuanto tiempo te he buscado! ¡Oh! no vayas á creer que te he podido olvidar ni un momento. ¡Tú eras mi amiga, mi hermana!

— 275 —

¡Y soberbios caballos! y el escudo de Bryaud, azul sembrado de estrellas de plata, y un sol radiante de oro con este retruécano heráldico por divisa: *¿Quién es mas brillante?*

Y las dos niñas que jugaban en los cogines de seda.

Esto era, sobre todo, lo que mas interesaba á las señoritas Leblond.

Solo con estas dos discípulas se podría salir de apuros, hacer algunas reparaciones notables y poner el establecimiento bajo un buen pie.

¡Ah! en verdad que si la señorita Pauli procurase al colegio esta buena proporcion, podia estar segura que se le haria un lindo regalo; por ejemplo, renovar su vestido de percal negro, que estaba ya casi roto á fuerza de usarlo.

X.

### Un poco de alegría.

Una agitación extraordinaria reinaba en el colegio de la señorita Leblond. Era preciso remontarse á un tiempo inmemorial para acordarse de un carruaje semejante parado en la puerta del colegio.

Habia en el asiento de delante, junto al empolvado cochero, un lacayo de elevada estatura: en el asiento de atrás un cazador verde que parecia un príncipe.



nada poseo, haz lo que quieras Señor; consolida con tu infinito poder el Banco de Inglaterra, y haz que sean honrados mis acreedores. Concede una dichosa navegacion á la «Joven Pepita, buque que no he asegurado por descuido. Haz tambien que mis amigos no se arruinen, para que no me pidan prestado, y libértame de los ladrones y de los criados que tienen aficion á los bienes ajenos.—Amen.»

Por el Gobierno de esta provincia se interesa la busca y detencion de quince cabras que por lo visto contra la voluntad del dueño han salido de su poder.

Se ha solicitado el de veinte pertenencias de la mina de plomo titulada *Segunda poderosa*, situada en el parage del castiño, término de Montoro.

Se halla vacante el Registro de la propiedad de Cabra. Tiene fianza de dos mil pesetas.

El Juzgado de Rute llama por edictos á los que se crean con derecho á los bienes dote de la capellanía fundada en la Iglesia parroquial de Izrajar por Juan de Martos.

### Registro de carnes.

Nota del resultado del registro verificado el Jueves 3 de Abril de 1873 para el abasto semanal de carnes de la poblacion

Número de reses matadas.	ABASTECEDORES.	Precios
		Cuartos.
1	D.ª Maria Marquez.	46 1/2
1	D. Fernando Ortiz.	46 1/2
1	José Merinas, ternera.	46 1/2
1	Cristóbal Villar, ternera.	46 1/2
1	Francisco Muñoz, ternera.	46 1/2
2	Francisco Montilla, una es ternera.	47
2	Francisco Ramos.	47
1	Manuel Delgado.	47
3	Miguel Córdoba.	47
1	El mismo, ternera.	47
2	Francisco Luque.	47
1	Juan Perales.	47
3	José Vazquez.	47
1	El mismo, ternera.	47
2	D.ª Dolores Hoces.	47
3	D. Antonio Fernandez.	47 1/2
2	Patricio Hidalgo.	48

15	D. Mariano Dios, cabrio con algunas rastras.	25
10	Juan María Rodriguez, cabrio con algunas rastras.	25
2	D.ª Aurora Conde, lanar.	25
12	D. Bernardino Bartolomé, cabrio.	25 1/2
8	Joaquin Losada, lanar.	25 1/2
10	Domingo Sanchez, lanar.	25 1/2
12	Rafael Zamora, cabrio.	25 1/2
10	José María Gonzalez, lanar.	25 1/2
14	Pedro Ray, cabrio.	26
24	Rafael Rodriguez, cabrio.	26
30	Juan María Rodriguez, cabrio con algunas rastras.	26
30	Pedro Suarez, lanar con algunas rastras.	26
100	José María Gonzalez, cabrio.	26
30	Manuel Alcaide, lanar con algunas rastras.	26 1/2
100	José Conde, lanar y cabrio.	29 1/2
30	Pedro Suarez, lanar con algunas rastras.	30

Quedan cerrados los registros hasta el Jueves próximo.—Precios al público, 50 cuartos en reses mayores y 28 en menores.

### Variedades.

#### DELIRIO.

¿Está la sociedad demente ó lo estoy yó? no lo sé, solo sé que la sociedad dice que á los 20 años se vive feliz y sin embargo á los veinte años ya era desgraciado; la noche de la desdicha hizose en torno mio y desde

entonces jamás me ha abandonado; á veces se desgarró el torvo velo que cubre la luz, semejante al rayo de luna que rompe la densa capa de nubes que la oculta, é ilumina un momento con mil átomos chispeantes las tenebrosas tinieblas de mi vida. Veo que hay quien ríe y vive, yo tambien río y vivo maquinalmente, pero jamás se aparta de mi mente una *incomprensible nada* que me abruma, y cual el cuervo que se ensaña en un cadáver y lo desgarrá, penetra en el santuario de mi cabeza y lo profana con visiones estrañas y absurdas.

Yo he amado con delirio, y por un momento creí que aquel amor, tan grande, tan puro, exento de todo lo que liga á este sentimiento con el grosero sensualismo de la materia, podia curar la enfermedad de mi cerebro, y no fué así. Aquel amor tan grande, que ha resistido á la influencia del tiempo y de las demás impresiones, no ha sido bastante para apartar mi pensamiento de esa *nada* que no comprendo y que quiero penetrar.

Veó mil quimeras que devoran mi ardiente imaginacion con hambre feroz, sin calmar nunca su apetito.

Muchas veces en medio de mis fiebres, semejante á la gota de agua que cae en una barra de hierro candente, pasa por mi mente calenturienta la sombra de la mujer que tanto he querido; refréscala un momento y se desvanece en el éter impalpable de las ilusiones.—Entonces mi cabeza, semejante al buque que combatido por las ondas, con el casco despedazado por sus rudos golpes, á cada uno le llena mas y mas y se sumerge al fin, así mi cabeza siente raudales de candente lava que se precipitan por sus canchavidades y la inundan, y aumenta el fuego, y cuando ya creo que no puede contener mas, aun penetra y aumenta la ígnea erupcion, hasta que parece que mi cerebro estalla.

De pronto queda sumido en un estado de estúpido marasmo y no siente nada, cual las erupciones volcánicas descansan en su ascension de un momento para tomar mas vigor y empuje.

Me pregunto ¿será el espíritu que quiere desligarse de la materia? Y no sé contestarme.—Y en medio de un valor y una aficion á lo aventurado y peligroso siento un miedo pueril... tal siente el niño al acercarse al borde de un precipicio.—Yo me siento solo en medio de esta inmensidad de gente que bulle y se agita á mi alrededor, yo soy víctima de todas las pasiones que me sacuden, y de quien yo emplazo sus ataques; para librarme de mi monomania, ellas me agitan, como agitan el viento y las arenas con inmensa furia la solitaria palmera del desierto.

El frio de la noche no calma mi calentura cuando de mi lecho me lanzo á respirar un nuevo ambiente, esperando que las perfumadas auras de la noche calmen mi calenturienta frente, y no lo consigo.

Acaso algunos crean que puedo ser feliz porque tengo lo que ellos se considerarían dichosos con poseer, yo que no gozo sino destruyendo, yo que no vería satisfecha mi ambicion con montañas de oro, yo para quien la mujer mas bella del mundo no es bastante á saciar los antojos de amor, yo que semejante á Byron desearia que todas las mujeres tuviesen una sola boca para besarlas á la vez, yo que soy criminal por el pensamiento, me siento nerido al par que del deseo, del remordimiento, y algo soñando despierto, y no me abandonan mis manías ni aun durmiendo y seguiré soñando hasta la muerte?

Y corto una flor, voy á aspirar su perfume, y me niega el aroma que tenia para mi en otros dias.

Levanto entonces mi vista á Dios y la bajo avergonzada al contemplar su magnificencia retratada en la inmensidad azul del firmamento. ¿Es que me sucede esto ó es que lo sueño? Yo no me lo esplico, no lo sé... ¿será que estoy loco?

Leganés Marzo 31 del 73.

A. L.

### Seccion oficial.

Alcaldia popular de Córdoba.

El miércoles nueve del actual á las tres

de la tarde continuará la vacunacion gratuita á los niños pobres que se presenten en la casa de socorro de la calle de Almonas número 19.

Córdoba 3 de Abril de 1873.—El Alcalde José Barrera.

### COMUNICADO.

Ciudadano Director del periódico LA REPÚBLICA FEDERAL.

Villanueva del Rey 30 de Marzo de 1873.

Muy señor mio y estimado correligionario: hoy despues de reorganizado el comité republicano de esta villa, ha estrenado su bandera, que estaban deseosos de ver ondear todos los habitantes de este pueblo.

«Se ha paseado por todas las calles, acompañada de un gentío inmenso, que demostraba con sus semblantes alegres el gozo de que se hallaban poseidos. Los continuos vivas que espontáneamente lanzaba el pueblo á su preseencia, son una prueba indubitada de los sentimientos republicanos de sus habitantes.

En varios puntos han dirigido al pueblo su voz, el ciudadano Aureliano Sanchez, nuestro correligionario de Pozoblanco, que por asuntos de familia se encontraba entre nosotros, y el ciudadano Fernando Cerrato y Morales, Presidente electo del comité. El religioso silencio con que han sido escuchadas las sentidas frases que estos dos ciudadanos han dirigido al pueblo, y la alegría que este demostraba despues, son una prueba incontestable de sus ideas.

Los elegidos para el Comité son los ciudadanos siguientes: Presidente, Fernando Cerrato y Morales.—Vicepresidente, Felipe Moreno Cabrera.—Vocales: Francisco Rojas del Rey.—Angel Carrasco.—Ildefonso Moreno.—Salvador Naranjo.—Mariano Delgado.—Antonio Bravo.—Secretario, Antonio Manso Abril.

Ruegan á V., ciudadano Director, dé publicidad en su ilustrado periódico de la antedicha manifestacion y reorganizacion del comité, por lo cual le dan gracias anticipadas y le desean salud y República democrática federal universal sus correligionarios.»

Fernando Cerrato y Morales.

### Hoy.

San Vicente Ferrer, confesor. Sale el sol á las 5 y 40 minutos de la mañana. Se pone á las 6 y 27 minutos de la tarde.

### Espectáculos.

#### TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—A beneficio de Don Rafael Rodriguez y D. Leon Carvajal, y fuera de abono.—La zarzuela en 3 actos, *Jugar con fuego*. A las ocho.—A 3 reales.

#### GRAN CIRCO DE MADRID, en el Galapago.

#### COMPANIA ECUESTRE

#### DE DON RAFAEL DIAZ,

Hoy nueva y brillante funcion de MODO, rendidó de la bella sociedad cordobesa y beneficio del jóven y simpático artista *D. Enrique Diaz*, tan querido del respetable público cordobés, á quien dedica esta gran funcion. Todos los ejercicios serán enteramente nuevos.

Precios.—Entrada general 3 rs.—Medias 1 1/2.—Sillas al rededor del Circo 3 rs.—Palcos con seis sillas sin entradas 30 reales

En vista del gran pedido de localidades para esta funcion, el director ha dispuesto que se abra el despacho á las diez de la mañana.

Manana dos funciones, la primera á las tres y media de la tarde y la segunda á las ocho de la noche. La funcion de la tarde será la mejor que se ha ejecutado en toda la temporada, la que dejará recuerdos en Córdoba, á beneficio del público y con gran rebaja de precios, para que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de esta gran espectáculo.

### Seccion comercial

#### BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 2.  
Consolidado, 18.85.  
Deuda del personal, 00.00.  
Bonos, 59.80.  
Acciones del Banco de España, 158.00.

#### MERCADOS.

##### CORDOBA.

Trigo, de 34 á 36.  
Cebada, de 23 á 25.  
Escala, 14 á 16.  
Garbanzos, de 50 á 90.  
Alberjones, 26 á 28.  
Habas de 25 á 28.  
Carne de vaca á 50 cuartos libra.  
Aceite en los molinos, á 30.  
Idem en la ciudad, á 34.  
Jabon blando, á 13.

##### SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

#### CORREOS.

##### Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

##### Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

#### FERRO-CARRILES.

##### De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

##### De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del dia.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

##### De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 30 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

Imp. y litog. del Diario de Córdoba.



# ANUNCIOS.

## ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

### DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C<sup>ia</sup>, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaqueras, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C<sup>ia</sup>, porque hay algunas imitaciones.

### RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poca ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estreñimientos desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C<sup>ia</sup>, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C<sup>ia</sup>, alrededor de cada frasco.

### UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas debilitadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el medio día de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

## LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DAMASO DELGADO LOPEZ. REDACTOR SECRETARIO, JOSE M. HIDALGO ARJONA.

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

**ANUNIOS.** Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del Diario de Córdoba, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja a las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis. — Catarro de la vejiga. — Resfriado. — Coqueluche ó tos convulsiva. — Tos tenaz. — Irritación de Pecho. — Enfermedades de la Garganta.

En Lociones. — Licor puro ó diluido en muy poca agua: Afecciones de la piel. — Picazones. — Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes. — Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Belgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS.

La Academia de Medicina de París, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias. — Dispensias. — Pirosis. — Agruras. — Digestiones difíciles. — Estreñimientos. — Dolores de vientre cólicos. — Diarrea. — Disenteria. — Colerina.

Manera de emplearle. — El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento. — Desde el día s hace de una casa recién obrada, acrisalada y pintada, calle de Carniceros, núm 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Pedregosa, núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, tratrá de su ajuste.

### UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Lecoate hizo uso de los CIGARRILLOS INHALANOS de Grimault y C<sup>ia</sup>. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

### CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupios y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

### Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura saigareña y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta. 6-7

### PROFESOR.

Uno que tiene sus correspondientes títulos académicos, se ofrece al público de esta población, para dar lecciones á domicilio de las siguientes asignaturas:

Primera enseñanza. — Letra cursiva española y carácter inglés.

Partida doble. — Idioma francés. — Repaso de todas las asignaturas del grado de Bachiller.

Darán razon en el almacén-fábrica de chocolates del Sr. D. Jose M. Castañeira, plazuela del Salvador.